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◆后勤要闻  

隋广军书记、校长春节前夕慰问后勤员工并出席座谈会 

     2 月 13 日上午，学校党委书记、校长隋广军，党委常委、副校

长刘海春在后勤处相关负责人的陪同下，看望慰问了寒假期间在南

校区教学楼、学生宿舍、学生第三饭堂坚守一线工作岗位的后勤工

作人员，并向他们致以节日的问候和新春的祝福。 

    隋广军走访慰问完一线员工后，出席了在后勤楼会议室召开以

提升服务、争创一流为主题的座谈会并讲话，后勤处党政领导班子

和部分干部、职工代表参加了座谈会，座谈会由党委常委、副校长

刘海春主持。会上，门诊部副主任杨春娜、计划科科长徐显奇、饮

食中心潘国标、公寓中心曾玩音等六位同志代表后勤干部职工作简

要发言。代表们依次介绍了自己所在岗位的工作内容，感谢学校及

后勤处提供的事业平台、工作氛围和生活环境，对学校和后勤处的

发展充满信心和希望，纷纷表示将不忘初心、踏实工作，为广外后

勤事业的发展添砖加瓦、贡献力量。 

    隋广军表示听了代表们的发言后非常感动，他感谢后勤员工为

改善师生的生活学习工作环境所作出的努力，并代表学校党委向坚

守一线工作岗位的后勤员工送上新春的祝福。 

他指出学校的稳步发展与后勤工作的服务保障密不可分，师生

员工的学习工作生活与后勤工作息息相关，目前我校正处于争创一

流，建设高水平大学的重要时期，后勤对学校争创一流所需的保障

支持能力要全面加强。他强调后勤工作：一、目标要清晰，要建成
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品质好、环境好、服务好、口碑好的一流后勤服务保障体系；二、

要敢于担当，解决“慢作为”和“不作为”问题，在后勤岗位上主

动作为，大胆创新；三、业务要到位，按规矩、按要求办事，加快

推进信息化建设，提升工作效率。四、方法要精确，找到合适的办

法切实解决面临的困难和问题。他要求后勤处要紧紧抓住国家对高

校推行“放管服”的改革机遇，提出有利于学校发展，有利于师生

员工的改革发展方案，推动后勤工作稳步健康发展。  

校纪委领导到后勤处开展专项检查工作   

 2018年 1月 17日下午，学校纪委副书记、纪委办主任、监察处

处长车小真一行到后勤处开展专项检查工作。后勤处领导班子成员、

相关科室负责人参加了工作会，后勤处党总支书记乔万林作党风廉

政建设工作汇报。 

 乔书记着重从后勤党政领导班子加强党风廉政建设、落实“一

岗双责”、注重警示教育、重视管理队伍建设;完善制度建设，强化

内控等方面详细汇报了后勤处的党风廉政建设情况。乔书记还就推

动信息化建设达到强化内控和提升效率等新举措向校纪委作了介

绍。学校纪委副书记、纪委办主任、监察处处长车小真听取汇报并

讲话，她充分肯定了后勤处在党风廉政工作方面取得的成绩，她强

调了党风廉政建设工作的重要性，希望后勤继续完善制度，强化管

理，做到工作程序合法合规。 

汇报会结束后，校纪委同志分组对工程、物业监管、饭堂档口

招标、物资采购等重点领域和关键环节的监管情况进行了检查。 
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后勤处党政领导班子召开民主生活会   

    按照学校党委的工作部署，1 月 10 日上午，后勤处“学习贯彻

党的十九大精神”专题民主生活会在北校区六教 B415课室召开，学

校党委常委、副校长刘海春出席,纪委副书记、纪委办主任、监察处

处长车小真列席，后勤处领导班子成员、后勤各科室科长和实体负

责人参加了会议,会议由后勤党总支书记乔万林主持。 

    乔万林首先通报说明了民主生活会会前的准备工作情况并对领

导班子存在的问题和不足作对照检查，指出存在的一些问题，比如

班子成员之间还需要加强沟通协调；抓工作落实不够有效；针对以

上问题，领导班子深刻剖析了产生问题的根源，并提出今后的努力

方向和改进措施。 

    会上，后勤领导班子成员乔万林、许志超、杨思、余海波、吕

坚强分别紧扣民主生活会主题，查摆了各自存在的问题和不足，深

入剖析问题存在的原因，同时提出了今后的努力方向和改进措施。

与会成员开诚布公，既有严肃认真的批评与自我批评，又有充分沟

通交流和相互之间的鼓励，坚持原则，抓住关键，为明确今后努力

方向提出宝贵意见。 

    车小真认为本次民主生活会开的非常成功,班子成员之间开诚

布公,坦诚相待,不回避矛盾，敢于直面问题，抓住了后勤发展的方

向。 

    刘海春对本次民主生活会给予了充分肯定，他认为班子成员之

间敢于直面问题，敢于说真话，批评与自我批评认真深刻，效果很
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好。他对领导班子成员提出希望，勉励领导班子要继续团结一致，

努力进取，要加强班子成员之间的沟通，他说后勤改革和学校建设

国际化特色鲜明的高水平大学的目标息息相关，后勤要找准和坚定

努力的方向，在 2018年提高师生满意度，将后勤服务工作提高到新

的台阶。 

 凝心聚智 共谋发展——后勤处召开发展战略研讨会   

    2017 年，教育“十三五”规划正式颁布实施，明确以创新、协

调、绿色、开放、共享的发展理念统领教育改革发展，提出巩固高

校后勤改革成果，健全后勤保障机制。当前，我校正处于谋划“质

量提升、内涵建设、特色彰显”的历史阶段，正努力做好“冲一流、

强内涵、树特色、抓管理”，实现学校教育事业内涵式发展上层次、

上水平、上台阶。后勤系统亟需准确把握学校面临的新形势，围绕

学校的发展方向和师生的需求，加快深化改革创新。1月 22日至 26

日，后勤处召开“以习近平新时代中国特色社会主义思想武装头脑，

砥砺奋进开创广外后勤改革发展新局面”为主题的内部发展战略研

讨会，后勤处领导、后勤处机关、实体副职以上干部近 40人参加了

会议，会议分四个阶段进行。 

    第一阶段全体会议。首先，许志超处长传达了 2018年学校发展

战略研讨会的精神，分析学校所处发展阶段、面临的内外形势，强

调后勤的深化改革要从四个方向着手，一是要解决后勤现行管理体

制和运行机制与政府政策调整和学校发展要求不相适应的问题；二

是解决后勤机关科室、实体定位不准确，职责不清晰，业务交叉重
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叠的问题；三是解决后勤人员结构不合理，专业技术人员缺乏，绩

效激励手段不足的问题；四是解决基建修缮工作进展不顺的问题；

接着，后勤党总支书记乔万林从国家、学校、后勤三个层面向与会

同志深刻分析了新时代下我校后勤工作的主要矛盾是师生日益增长

的美好校园生活需要与后勤不平衡不充分的发展之间的矛盾，后勤

深化改革发展的迫切性和关键问题，强调了本次发展战略研讨会的

重要意义，指出后勤在发展过程中遇到了瓶颈，到了承前启后的关

键时期，如何满足师生多层次的服务需求，如何解决后勤社会化问

题等诸多难题摆在眼前，这次研讨就是要达到“思想有共识、既务

虚又务实”的目的，希望全体干部职工要凝心聚智、开拓思维、大

胆思考、群策群力，以不畏艰难险阻、勇于拼搏创新的精神努力开

创后勤改革发展新局面，进而满足广大师生日益增长的对教学、科

研更高水平的保障和对校园生活更加多样化和个性化的服务需求，

这是新时代赋予后勤人的新使命。第二阶段分组讨论后勤改革发展。

讨论会分为三组，以座谈会的形式进行，由各组召集人主持。会上，

与会干部紧扣新时代下后勤面临的新挑战和新机遇、如何进一步提

升师生满意度、如何处理好服务与经营的问题、后勤管理体制、运

行机制、人才队伍建设、服务育人建设等方面进行深入的分析和研

讨。 

第三阶段分组讨论规章制度建设。2017年后勤处启动了修订和完

善后勤制度的工作，利用这次研讨会的机会，组织全处干部对涉及

基建、采购、合同管理等方面的 68部规章制度进行了认真的讨论，
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提出了很多建设性的意见，通过进一步完善和修订制度，为实现后

勤建设的信息化提前做好充分准备。 

 第四阶段总结。各小组召集人高度肯定了这次战略研讨会的形

式和效果，认为这次研讨会既务虚又务实、内容相当丰富、讨论非

常深入。3个小组主要围绕后勤管理体制、发展规划、实体定位、人

才队伍建设、绩效激励、服务育人等方面提出了意见和建议。会后，

后勤处党政领导班子联席会议对下一步后勤深化改革工作做了详细

的部署和分工。 

此次发展战略研讨会的胜利召开，明确了后勤处今后一个阶段

的发展方向、策略、目标和总体思路，为今后开创后勤工作新局面，

实现跨越式发展打下了坚实的基础。 

◆后勤动态 

我校参加中国教育后勤协会能源管理专业委员会“2017

年度教育节能评优”评审会 

    2018年 2月 2日，中国教育后勤协会能源管理专业委员会“2017

年度教育节能评优”评审会在珠海市成功举办。国家节能中心宣传

与培训处副处长杨碧玉，中国教育后勤协会副会长兼秘书长黎玖高

等负责人，以及来自全国能专会各分支机构代表及全国能专会副秘

书长单位的各位领导及专家共计 40余人参加了本次评审会。我校后

勤处副处长、省能专会秘书长吕坚强参会。 

    会议期间，中国教育后勤协会能源管理专业委员会主任、江南

大学副校长田备介绍了中国教育后勤协会及各分支机构在 2017年所



 —9— 

取得的工作成就并与大家分享了协会在 2018年的工作计划与工作思

路。杨碧玉副处长希望能够通过本次评审会与在座的各位来自高校

的领导与专家围绕教育领域的节能工作展开交流与合作。郑广天秘

书长发表讲话。他指出，在长期的发展过程及各项工作中，全国能

专会得到了国家各部委的高度重视，十九大的召开，更是为全国能

专会的发展提供了良好的契机与形势。 

    本次评审遵循“公平、公正、公开”的原则，而且在评选过程

中考虑到地域之间与学校之间的差异，从横向与纵向进行立体的思

考与审核，采取分组的形式进行。各组的专家与领导进行了激烈的

讨论与沟通交流。经初步评审，我校申报的“优秀组织奖”获评审

专家一致认可，最终结果待呈交协会确定以后，会及时向全社会公

示。 

       我校北校教学区试点绿色照明改造项目 

  我校一直将绿色建筑节能改造作为节能环保的工作重点。而建筑

公共区域的节能灯具改造与师生们的日常工作学习最为密切。一盏

合适亮度的 LED 节能灯，不仅可以保护使用者的健康，显著提高工

作效率，更能有效减少区域的能源浪费，为节能减排，以及校园生

态文明建设的推动尽一份力。 

2018 年 1 月，根据我校教学楼实际情况，节能中心对北校区第

二教学楼的 110、111、112 课室展开了绿色照明的试点改造。改造

后，在所用灯具数目减少近 45%、能耗减少 70%的情况下，课室的平

均照度仍然有大幅度提升，足够满足日常的工作和生活。灯光颜色
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由原先刺眼的亮白变成了较为柔和的微黄，更有利于保护大家的视

力。平板灯的设计，与环境融为一体，更美观、现代。 

                节能中心 2018 年 2 月工作重点 

2018年 2月 6日，根据《广州市发展改革委关于开展 2017年用

能单位书面节能监察的通知》，我校属于能耗较大的用能单位，需报

送关于能源管理人员备案资料、节能改造项目资料、能源管理平台

建设情况资料等节能监察相关内容；期间节能中心严格按照发改委

文件的相关要求，填报并上传了相关资料；顺利通过广州市发改委

的审核。    

节能中心一向重视并认真对待关于省发改委、教育厅、住建厅

等政府部门下达的文件要求，认真贯彻落实文件精神，按要求做好

各项工作。 

  强化物业服务意识   全力以赴做好开学前各项准备工作 

做好教学保障、确保顺利开学是物业中心一项重中之重的工作。            

从 2月 23日开始，就要求各物业公司人员到位，开始做好新学期的

各项准备工作。开学前，在后勤处许志超处长和分管领导吕坚强副

处长的指导下，物业中心组织了多次检查，重点是教学区和生活区

各种设施设备，尤其是课室多媒体设备的检修和维保，确保开学顺

利上课。 

一、设施设备的维修维护工作 

物业中心根据日常工作中问题的汇总，为确保新学期工作顺利

开展，组织物业公司共维修维护多媒体 568 套（北校区 281 套，南
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校区 287套）；维修更换课桌椅 4046张（北校区 938张，南校区 3108

张）；维修更换地砖 1861 块（北校区 472 块，南校区 1389 块）；维

修更换台灯 132 个（北校区 18 个，南校区 114 个）；维修更换光管

2899条（北校区 2557条，南校区 342条）；维修更换门窗 795扇（北

校区 702扇，南校区 93扇）；维修更换风扇 809台（北校区 743台，

南校区 66台）；对学校 32台电梯（北校区 10台，南校区 22台）每

日检查 1 次、维护保养 4 次；临近开学，组织物业公司全面、彻底

清洗学校热水器 56台，以保证开学后师生及员工的饮水安全。通过

充分准备，较好的完成了新学期开学“零事故、零投诉”的工作要

求，确保了教学工作的顺利进行。 

二、排查各项安全隐患，确保新学期校园安全。 

    临近开学，对日常工作中汇总的 55项风险点危险源加强巡查，

尤其是一些危险性较大的安全隐患更是及时跟进，加强检查，以免

危险的发生。寒假期间突发爆水管事故 6 次，后勤处及物业及时应

对，全面、彻底抢修，不断跟进，以避免开学后水管再次爆裂影响

到更多人员。4个项目组织消杀 25次，其中 22次主要是防治蚊、蝇、

鼠、蟑螂、白蚁等，另外，组织灭马蜂窝 1 次，灭九香园名贵树种

绛香木病虫害 2 次。开学前组织物业公司对教学区进行安全排查，

开通、清扫教学楼封锁的通道与天面，检修课室门窗锁具近 700个，

以确保开学后师生的上课安全。 

             工程服务部 2018 年 1-2 月主要工作 

2018 年 1 至 2 月期间，工程服务部在后勤处的领导下，严格遵
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守学校和后勤相关规章制度，积极发扬后勤服务精神 ,认真做好后

勤工程施工和维修服务,加强校园水电管理工作，严抓安全生产，有

效保障了学校供水供电正常运作,较好的完成了各项工程施工、维

修、抢修及上级下达的其它工作任务。 

主要工作情况如下： 

一、工程服务部全面负责北校区校园的水电供应、运维工作，而且

设立了专职水电人员负责对学校主要水电设备进行监督、维护管理。

其中针对校园核心供水、供电设备实行 24小时值班制，时刻监控重

要设备运转是否正常，发现问题及时整改，有效保障了校园供水、

供电。 

在寒假及春节期间，工程服务部人员依然坚守岗位，为全校师

生做好水电供应、应急维修等各项保障服务。 

（一）2018 年 2 月 3 日，为保障学校师生生活用水卫生安全，

工程服务部组织专业人员对北校区地下水池、山顶水池和财院水池

进行消毒清洗工作，并对水质进行委托送检，水质检验结果全部符

合国家卫生标准； 

（二）2018 年 2 月 8 日，为及时解决北校区东区电房高压设备

安全隐患，工程服务部组织专业人员对高压设备及时开展维修工作，

并顺利完成维修解决供电安全隐患； 

（三）2018年 2月 10日，北校区山顶水池主水管被白云山大树

根系破坏造成严重漏水，工程服务部电工和维修人员全部放弃休息

时间，连续奋战几天终于完成抢修任务，努力减少学校水资源的损



 —13— 

失。 

二、根据上级下达的工程立项任务和大厅受理的维修报修单，

工程服部及时做好工程施工和维修计划，按照计划开展各项工程施

工和维修工作。 

2018年 1至 2月期间，工程服务部共处理大厅日常维修项目 462

单。 

       公寓中心认真做好假期管理，提升服务质量 

2018年 1月起，学生宿舍通道机全面开始测试使用。寒假期间，

公寓中心全力配合教育技术中心及顺捷、轩辕两家技术公司进行问

题收集与测试；基本完成大部分学生信息对接，确保开学学生回校

通行畅通。通道机的使用，将极大提高学生宿舍安全性与管理规范。 

1月 31日 9:00，后勤处领导带领相关基建人员及公寓中心主任

查看毕业生楼栋情况，为 2018年整体装修作前期工作。 

寒假期间各栋值班室实行 24小时制，要求值班过程中，对楼层、

走道全方位观察，发现问题及时报告。 

做好留校人员的登记。关心和帮助留校人员，确保她们愉快地

过好整个假期。 

     公寓中心寒假期间维修抢修，保障学生、客人住宿 

为充分做好寒假期间各项工作，确保学生宿舍人身财产安全，

结合假期宿舍安全管理工作特殊性，专门对学生区域宿舍安全进行

检查。主要针对学生宿舍门窗、水电、关闭情况，以及假期值班安

排、职责划分、假期维修项目的落实都做了明确规定。由主任带头，
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副主任分头，严抓落实，责任到人，圆满完成了假期各项任务。 

2 月 4 日，干训楼由于热水系统水管老化爆裂；2 月 19 日，学

生宿舍 6 栋楼顶水管爆漏为了不影响入住人员正常使用，维修人员

及时赶到现场进行抢修，服务人员为客人调动房间并连夜清理积水

至凌晨，衣服湿透了，没人喊冷，有力的保证了后续的接待任务。 

寒假期间，公寓中心对辖下学生宿舍、招待所共 24栋楼栋内外

及所有房间进行整体检查，维修、更换用品设施设备等共五百余宗。

并对部分设备进保养，以保证学生返校客人入住平稳顺利。 

◆后勤数字 
 

节能中心 2018 年 1 月能耗数据汇总 

单位：万元 学校总支出 

收回费用 

南校充值点 北校工程部 北校公寓中心 收回费用合计 

水 46.4 4.99 7.7 4.47 17.16 

电 137.58 9.08 25.17 1.67 35.92 

中央空调 / / / / / 

合计 183.98 14.07 32.87 6.14 53.08 

备注：收回费用为师生、家属区缴纳的水电冷费用 

工程部数据：电费学生区 16024.27 元、家属区：235733.08 元；水费学生区 6966.96 元、家属区 

70004.22 元公寓中心数：电费充值 44785.65 元、水费充值 16762.46 元 节能中心：水 49924.33

元、电 90868.66元 
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 节能中心 2018 年 2 月能耗数据汇总 

 

 

◆后勤风采 

我校饮食中心荣获“广东省高校伙食工作先进单位”称号，并

推荐当选为伙专会新一届的副主任单位和副秘书长单位。 受后勤处

领导的委托，饮食中心曾文锋主任、周国锋副主任参加了此次大会。

经理杨海龙、江兴辉等参加了食堂管理干部培训班。 

◆知识宣传 

             用电（热水壶）安全小知识 

电热水壶作为日常电器的一个重要组成部分，如何安全使用是

一个值得关注的问题。为了同学和学校的安全，公寓中心建议使用

单位：万元 学校总支出 

收回费用 

南校充值点 北校工程部 北校公寓中心 收回费用合计 

水 32.51 1.06 2.41 0.12 3.59 

电 82.93 2.29 9.79 0.63 12.71 

中央空调 / / / / / 

合计 115.44 3.35 12.2 0.75 16.3 

备注：收回费用为师生、家属区缴纳的水电冷费用 

工程部数据：电费学生区 16024.27 元、家属区：235733.08 元；水费学生区 6966.96 元、家属区 

70004.22元 公寓中心数：电费充值 6342.05 元、水费充值 1254.04 元 节能中心：水 10620.86元、

电 22902元 
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电热水壶的时候，按照以下方法正确使用电热水壶： 

   1．注水入壶内，先把电源线与壶体连接好，再将另一端插入电

源插座，即可加热。对附带有开关的或自动式电水壶，应拔下开关，

使水壶接通电源。要注意，不要先接通电源后再装水，否则会烧坏

发热器或因此引起危险事故。 

    2．注水应不超过最高水位线，以免液体沸腾时溢水壶外。使用

普通电水壶，注水不宜过少，否则很快会烧干，若电热管露出水面

空烧，则很容易烧坏。 

    3．电水壶的额定功率一般都较大，电源插头、插座、电源线的

容量应选择适当，宜在 1015安培以上，并应独立使用，以确保安全。 

    4．要经常保持电水壶的电源插头、插座、电源线和自动开关装

置等的干燥和清洁，不应用水淋洒冲洗，以免因潮湿而损害电气绝

缘，引起故障和漏电。 

    5．用刚刚沸腾后仍接通电源的电水壶冲水或冲饮料容易引起危

害。应先把插头拔下，切断电源再取用开水，以保安全。 

6．电水壶每次烧过牛奶、咖啡之类，可能在电热管上附上一层

残渣污物，每次用完后应仔细清刷干净。使用日久，壶内或电热管

表面会附着些水垢或其它污物， 应定时检查并清理干净。自动电水

壶清洁时不宜浸入水中，以免影响自动开关的电气绝缘。 

 

安全生产牢牢记,生命不能当儿戏 


